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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Los presentes, por favor, que se registren.  

Llamo a los señores diputados, por favor, que se registren, para poder iniciar en breve con 

los trabajos correspondientes al día de hoy y los que están por las diferentes áreas, favor de 

presentarse al área del hemiciclo cameral, que en breve vamos a iniciar con los trabajos 

correspondientes al día de hoy… Llamo a los señores diputados, por favor, que se registren, 

que tal y como lo establece el artículo 60…  José Horacio, ¿cómo tú estás?  Tal y como lo 

establece el artículo 60, en su párrafo II, vamos a comenzar a dar lectura a algunos asuntos 

que, por el momento, no ameritan votación, en lo que conformamos el cuórum constitucional 

y reglamentario, y entonces podremos formalizar los trabajos, con la apertura formal de la 

sesión ordinaria correspondiente al día de hoy.  Mientras tanto, llamo a los señores diputados 

que están aquí presentes, que, por favor, ocupen sus curules, que vamos a comenzar en breves 

minutos... liberados de lectura, para que el Pleno y esta Cámara tenga conocimiento de los 

mismos.  José Horacio, a ese artículo le vamos a poner un mínimo, con un mínimo de 

diputados de tantos, ahora yo lo hago al ojo porciento porque me deja la apertura”. 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

  

8.1 INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE 

REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.2 PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 
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8.3 PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.4 INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS; 

  

PUNTO NO. 8.4.1:  Séptimo grupo de resoluciones internas, conforme a los 

procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas 

relativas a resoluciones internas con informes, pendientes de conocimiento de la 

Cámara de Diputados, en virtud de la Resolución de la Cámara de Diputados No.00544 

del 12 de julio de 2023.  

 

1. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual se recomienda 

al presidente de República instruir al Ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) y al director del Instituto Nacional de Formación Técnico 

Profesional (INFOTEP) para realizar la construcción de una extensión de dicho 

Instituto en la provincia Dajabón. (Proponente(s):  Sonia Agüero Morales). Tomado 

en Consideración en la sesión No.38, Ordinaria, del 16/12/2021. Con informe de la 

Comisión Permanente de Educación Superior, Ciencia y Tecnología recibido el 

25/04/2023.  

»Número de Iniciativa: 05742-2020-2024-CD 

 

 

2. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual se recomienda 

al señor presidente de la República instruir al director del Instituto de Formación 

Técnico Profesional (Infotep) y al Ministerio de Turismo para la instalación 

conjunta de una escuela gratuita de capacitación técnica hotelera y de restauración 

para los jóvenes de la circunscripción No. 1 del municipio Santo Domingo Este, 

provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Gilberto Antonio Balbuena Arias, 

Margarita Tejeda de la Rosa, Dionisio de la Rosa Rodríguez, Alexis Isaac Jiménez 

González, Eliazer Matos Féliz, José Miguel Cabrera, Adelis de Jesús Olivares Ortega). 

Tomado en Consideración en la sesión No.13, Ordinaria, del 06/04/2022. Con informe 

de la Comisión Permanente de Educación Superior, Ciencia y Tecnología recibido el 

20/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 05452-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175332
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175332
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=137768
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=180830
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=180830
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=133736
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3. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Industria y Comercio y Mipymes 

y a los directores de Proindustria y de Zonas Francas, iniciar las gestiones para la 

instalación y operación de un parque de Zonas Francas en el distrito municipal de 

Arroyo Barril, provincia Samaná. (Proponente(s):  Ramón Aníbal Olea Mejía). 

Tomado en Consideración en la sesión No.10, Ordinaria, del 30/03/2022. Con informe 

de la Comisión Permanente de Industria y Comercio recibido el 19/07/2023.  
»Número de Iniciativa: 05993-2020-2024-CD 

 

 

4. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al 

señor presidente de la República instruir al Ministerio de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales que sea creado el reglamento de gestión integral de aceite y 

grasas comestibles usados en República Dominicana. (Proponente(s): Mateo 

Evangelista Espaillat Tavárez). Tomado en Consideración en la sesión No.7, 

Extraordinaria, del 07/09/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales recibido el 03/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 07406-2020-2024-CD 

 

 

5. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al director del Instituto Nacional de Recursos 

Hidráulicos (INDRHI) el dragado de la Laguna Grande, municipio Villa Isabela, 

provincia Puerto Plata. (Proponente(s):  Juan Agustín Medina Santos). Tomado en 

Consideración en la sesión No.36, Ordinaria, del 15/12/2021. Con informe de la 

Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 10/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 05376-2020-2024-CD 

 

 

6. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al director del Instituto Nacional de Recursos 

Hidráulicos (INDRHI) la construcción de una presa multidimensional en la ciudad 

Salvaleón de Higüey, municipio Higüey, provincia La Altagracia. (Proponente(s):  

Francisco Antonio Solimán Rijo, Francisco Rodolfo Villegas Pérez, Hamlet Amado 

Sánchez Melo, Juan Julio Campos Ventura, Aida Nilsa López Reyna de Ceballos). 

Tomado en Consideración en la sesión No.22, Ordinaria, del 09/11/2021. Con informe 

de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 

13/12/2022.  

»Número de Iniciativa: 05592-2020-2024-CD 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184091
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184091
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=140513
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=181579
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=181579
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=153718
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176474
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176474
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=131020
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167875
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167875
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=135216
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7. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual recomienda al 

presidente de la República instruir a las autoridades del Instituto Nacional de 

Recursos Hidráulicos para la construcción de una presa en el distrito municipal 

Don Juan, provincia Monte Plata. (Proponente(s):  Pedro Antonio Tineo Núñez). 

Tomado en Consideración en la sesión No.22, Ordinaria, del 24/05/2022. Con informe 

de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 

12/04/2023.  

»Número de Iniciativa: 07249-2020-2024-CD 

 

 

8. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al señor 

presidente de la República instruir al director del Instituto Nacional de Aguas 

Potables y Alcantarillados (INAPA) a fin de que sea construido el sistema cloacal 

del municipio de Juan de Herrera, provincia San Juan. (Proponente(s):  Nidio 

Encarnación Santiago). Tomado en Consideración en la sesión No.18, Ordinaria, del 

27/10/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales recibido el 13/12/2022.  

»Número de Iniciativa: 05265-2020-2024-CD 

 

 

9. Proyecto de resolución mediante la cual la Cámara de Diputados solicita al 

presidente de la República instruir a los ministerios de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales y al ministerio de Salud Pública para la eliminación del polvillo negro, 

los materiales y las aguas contaminadas vertidas en Itabo, dispuesta en el municipio 

de Haina, provincia San Cristóbal. (Proponente(s):  Margarita Tejeda de la Rosa, 

Adelis de Jesús Olivares Ortega, Alexis Isaac Jiménez González, Dionisio de la Rosa 

Rodríguez, Eliazer Matos Féliz, Gilberto Antonio Balbuena Arias, José Miguel Cabrera). 

Tomado en Consideración en la sesión No.26, Ordinaria, del 01/06/2022. Con informe 

de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 

10/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 05445-2020-2024-CD 

 

 

10. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República incluir en el presupuesto general del Estado la 

instalación de una dependencia regional del Instituto de Ciencias Forense (Inacif) 

con asiento en la ciudad de Salvaleón de Higüey, provincia La Altagracia.  

(Proponente(s):  Juan Julio Campos Ventura). Tomado en Consideración en la sesión 

No.3, Ordinaria, del 01/03/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Ministerio 

Público recibido el 05/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 07185-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=174246
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=174246
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167887
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167887
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167887
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=127381
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176472
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176472
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=133722
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178856
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178856
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=150722
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11. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones y a la Procuradora General de la República para la construcción 

de una cárcel preventiva en la provincia Pedernales. (Proponente(s):  Edirda Yoalis 

De Oleo Peña). Tomado en Consideración en la sesión No.29, Ordinaria, del 21/06/2022. 

Con informe de la Comisión Permanente de Ministerio Público recibido el 17/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 07277-2020-2024-CD 

 

 

12. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita a la 

procuradora general de la República asignar una partida del presupuesto para la 

construcción y puesta en funcionamiento de una oficina de atención al ciudadano 

en el municipio de Boca Chica, provincia Santo Domingo. (Proponente(s): Dulce 

Mercedes Quiñones). Tomado en Consideración en la sesión No.39, Ordinaria, del 

14/07/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Ministerio Público recibido el 

31/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 05537-2020-2024-CD 

 

 

13. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República asignar una partida en el presupuesto general del Estado 

para la construcción de las calles, aceras y contenes del distrito municipal El Limón 

del municipio de Jimaní, provincia Independencia. (Proponente(s):  Gaddis Enrique 

Corporán Segura). Tomado en Consideración en la sesión No.19, Ordinaria, del 

04/05/2022 Con informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación 

Vial recibido el 21/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 05813-2020-2024-CD 

 

 

14. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) la construcción de un puente paralelo al puente general 

Gregorio Luperón del sector Sabana Perdida, provincia Santo Domingo. 

(Proponente(s):  Betty Gerónimo Santana). Tomado en Consideración en la sesión 

No.37, Ordinaria, del 12/07/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial recibido el 19/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 06577-2020-2024-CD 

 

 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177130
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=152679
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178492
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=182487
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172803
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172803
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139214
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=180152
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=180152
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=149066
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15. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) y al Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos 

(INDRHI) la construcción de un muro de contención en el río Yaque del Sur para 

contener las inundaciones de las comunidades Uvilla, El Jobo y Mena Abajo. 

(Proponente(s):  Rafael Cuevas Jiménez). Tomado en Consideración en la sesión No.9, 

Ordinaria, del 28/09/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas 

y Comunicación Vial recibido el 06/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 05271-2020-2024-CD 

 

 

16. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones que incluya la construcción y reparación de todas las iglesias 

religiosas de los municipios: Cevicos, Cotuí, La Mata, Fantino; los distritos 

municipales: La Cueva, Quita Sueño, Zambrana, Platanal, Angelina, La Bija, 

Comedero Arriba, Caballero y Hernando Alonzo, con sus secciones y parajes, en la 

provincia Sánchez Ramírez. (Proponente(s):  Verónica María Contreras de Jesús). 

Tomado en Consideración en la sesión No.13, Ordinaria, del 19/10/2021. Con informe 

de la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 

27/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 05792-2020-2024-CD 

 

17. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al director del Instituto Nacional de Aguas 

Potables y Alcantarillados (INAPA) a los fines de realizar una ampliación del 

acueducto del municipio Villa Hermosa, provincia La Romana. (Proponente(s):  

Eduard Alexis Espiritusanto Castillo). Tomado en Consideración en la sesión No.9, 

Ordinaria, del 28/09/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas 

y Comunicación Vial recibido 13/09/2023.  

»Número de Iniciativa: 05819-2020-2024-CD 

 

18. Proyecto de resolución mediante el cual la Cámara de Diputados recomienda al 

señor presidente de la República instruir a la Dirección General de Comedores 

Económicos de la República Dominicana la instalación de una unidad fija de 

expendio de alimentos cocidos en el municipio de Pedro Brand, provincia Santo 

Domingo. (Proponente(s):  Jesús Manuel Sánchez Martínez). Tomado en Consideración 

en la sesión No.12, Ordinaria, del 07/04/2021. Con informe de la Comisión Permanente 

de Presidencia de la República recibido el 07/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 04992-2020-2024-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=182027
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=182027
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=127545
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=181384
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=181384
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=138472
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=186894
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=186894
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139298
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178960
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178960
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=121630
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19. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al director general de los comedores económicos 

la instalación de un comedor económico en el municipio Gaspar Hernández, 

provincia Espaillat. (Proponente(s):  José Miguel Ferreiras Torres). Tomado en 

Consideración en la sesión No.17, Ordinaria, del 01/11/2022. Con informe de la 

Comisión Permanente de Presidencia de la República recibido el 29/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 06309-2020-2024-CD 

 

 

20. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República la instalación de cuatro comedores económicos, dos en 

la ciudad de Higüey, uno en el distrito municipal turístico de Verón Punta Cana y 

uno en el municipio de San Rafael del Yuma, provincia La Altagracia. 

(Proponente(s):  Juan Julio Campos Ventura). Tomado en Consideración en la sesión 

No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. Con informe de la Comisión Permanente de 

Presidencia de la República recibido el 21/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 07183-2020-2024-CD 

  

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, entonces, vamos iniciar tal y como nos 

lo permite el Artículo 60, en el 8.4.1. Fue liberado de lectura el grupo de iniciativas para 

única discusión siguiendo el orden de precedencia en la presentación de los respectivos 

informes y fueron liberadas de lectura.  Tal y como hacemos en este caso, le damos lectura a 

la parte dispositiva de cada una de las resoluciones, por lo que solicito al doctor Ramírez, en 

su rol de secretario ad hoc, para que le dé lectura a la primera de este grupo de resoluciones 

que es una iniciativa que solicita al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones y al 

director del INFOTEP, el que se realice una construcción de una extensión en la demarcación, 

proyecto de la diputada Sonia Agüero.  Favor dar lectura a la parte dispositiva del informe 

de esta resolución, tal y como lo decidió ayer el Pleno que lo liberó de lectura, para dar lectura 

a la parte dispositiva de los informes.  Adelante, doctor Ramírez”. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=181506
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=181506
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=144709
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=181288
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=181288
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=150701
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LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De inmediato damos lectura a la número 2, 

de este grupo de iniciativas, que le va a dar lectura a la parte dispositiva del informe la 

honorable diputada Shoraya Suárez. Adelante, doña Shoraya”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De inmediato damos paso a la lectura del 

informe de la número 3, que lo va a hacer el diputado doctor Ramírez, en su rol de secretario 

ad hoc. Adelante doctor Ramírez”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora vamos a darle lectura al informe, a la 

parte dispositiva del informe de la número 4, y lo va a hacer nuestra querida honorable señora 

secretaria Shoraya Suárez.  Adelante”. 

 

LECTURA DE INFORME 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora, el honorable diputado doctor Ramírez 

dará lectura a la número 6.  Adelante, doctor”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias.  El diputado había leído el punto 5 y le solicito a la secretaria a Shoraya 

Suárez que continúe la lectura en el 6”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Número 7.  Secretario, dé lectura”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Número 8, secretaria”. 

 

LECTURA DE INFORME 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Número 9, secretario”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“…Número 10, secretaria, por favor, dar lectura”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Número 11”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, vamos a continuar dándole lectura al punto número 12 de las resoluciones 

del grupo de veinte”. 

 

LECTURA DE INFORME 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos: 

“Número 13. Continúe con la lectura, señor secretario”.  

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, secretario. Quiero recordarles a los honorables diputados que acaban de 

hacer el ingreso que el registro lo tenemos abierto, nuestro presidente Alfredo Pacheco abrió 

el registro; aunque no podamos verlo en pantalla está abierto. Invito a que, por favor, a 

medida que vayan llegando se dirijan a sus curules y se registren.  Continuamos en el número 

14, dele lectura secretaria”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Número 5, recuerdo que el 

diputado… 

 

A viva voz... 

 

Diputada vicepresidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “¿El 15?”. 
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A viva voz... 

 

Diputada vicepresidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Pensando en los que faltan.  El 

número 5 el doctor Ramírez, secretario… 

 

A viva voz... 

 

Diputada vicepresidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “15, el secretario ad hoc da 

lectura a la número 15”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Número 16.  Shoraya Suárez, 

secretaria, dé lectura, por favor”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias.  Punto número 17.  Continúa con la lectura, secretario, por favor”. 

 

ECTURA DE INFORME 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “18, 

dele lectura, por favor, ya nos quedan dos.  Recuerdo, por favor, a los honorables diputados, 

que tenemos el registro abierto y les invito a que, por favor, se dirijan a sus curules y se 

registren.  Regístrense, por favor.  Número 18, secretaria, dé lectura, por favor”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Vamos con el 19.  Secretario, dé lectura, por favor”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Número 20, secretaria”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Gracias, secretaria.  Llamo a los honorables diputados que, por favor, se registren.  Hemos 

concluido con el grupo de resoluciones.  Voy a dar dos minutos más para que se registren los 

que todavía no lo han hecho, para abrir los trabajos del día de hoy.  Regístrense, por favor.  
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Llamo a que, por favor, se registren.  Regístrense, por favor.  Recuérdense que acabamos de 

leer el grupo de resoluciones de veinte, cada proponente que quiera la palabra debe solicitarla.  

Voy a leer algunos de los proponentes de estas resoluciones.  Regístrense, por favor.  Tenemos 

a la diputada Sonia Agüero, Gilberto Antonio Balbuena, Ramón Olea, Mateo Evangelista 

Espaillat, Juan Agustín Medina, Francisco Antonio Solimán, Pedro Antonio Tineo, Nidio 

Encarnación, Margarita Tejeda, Juan Julio Campos Ventura, Edirda de Óleo, Dulce 

Mercedes Quiñones, Gaddis Corporán, Betty Gerónimo, Rafael Cuevas Jiménez, Verónica 

María Contreras, Edward Alexis Espiritusanto, Jesús Manuel Sánchez, José Miguel Ferrerías, 

Juan Julio Campos, nueva vez, y Julito Furcal, no perdón, ese es otro punto. Invito a que, por 

favor, se registren y les recuerdo que tienen tres minutos para el debate de cada proyecto; los 

proponentes”. 

________________ 

 

1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número treinta y 

ocho (38) del día de hoy, miércoles diez (10) de enero del año dos mil veinticuatro (2024), 

en su Segunda Legislatura Ordinaria del año 2023”. 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “De 

inmediato le pasamos la palabra al diputado proponente de una de estas resoluciones, Juan 

Medina. Tiene la palabra diputado”. 

 

Diputado Juan Agustín Medina Santos:  “En el día de hoy tomamos este importante turno 

para volver a reflejar la importancia que tiene dragar la laguna Grande en el municipio de 

Villa Isabela. Se puso de manifiesto, hace diez días donde cientos de casas se inundaron fruto 

de no haber dragado por décadas ese proyecto que se llama la laguna Grande. Hace más de 

veinticinco años que no se draga esa laguna, que aparte de resolver el problema de 

inundación, también sirve de almacenamiento de agua para recargar el subsuelo y con ello a 

los pozos que se utilizan para diferentes actividades en el municipio de Villa Isabela.  

Rogamos e imploramos al Presidente Luis Abinader, un hombre humano, un hombre 

sencillo, un hombre que escucha, para que instruya a la dirección que dirige nuestro hermano 

y amigo Olmedo Caba, para que a través de esa dirección sea dragada y solucionado el 

problema de agua y el problema de inundación en el municipio de Villa Isabela.  Muchísimas 

gracias presidenta en funciones, por la oportunidad”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, Juan Agustín. Tiene la palabra el doctor Ramón Olea”. 
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Diputado Ramón Aníbal Olea Mejía:  “La provincia de Samaná, con una población que 

ronda, en su último censo, los ciento sesenta y ocho mil habitantes y el municipio cabecera, 

que comprende sus tres distritos municipales, con una población que alcanza los noventa mil 

habitantes.  En el año 1971 el presidente Joaquín Balaguer declara a Samaná segundo polo 

turístico de la República Dominicana y trata de crear los instrumentos que dieran al traste 

con el desarrollo de esta provincia con condiciones naturales inigualables. Construye para 

esto el puerto Duarte, en el distrito municipal, en aquellos momentos una sección de Arroyo 

Barril.  Y el aeropuerto de Arroyo Barril.  Pero, concomitantemente con esto, dispone, 

contiguo al aeropuerto de Arroyo Barril, una cantidad de terreno para el levantamiento de 

una zona franca en la provincia de Samaná.  Hasta ahora, con relación a ese tema, no se ha 

avanzado nada.  Siendo Samaná una de las pocas provincias que tiene dos puertos de 

embarque y desembarque, y dos aeropuertos, uno doméstico y otro internacional, no goza de 

este privilegio, de que el Estado no haya podido propiciar la instalación de una zona franca 

en Samaná, y máxime, una provincia donde el desempleo ronda el 64%, y en el municipio 

cabecera, incluyendo sus distritos, el 51% la tasa de desempleo.  Creo que ha llegado el 

momento, y el Presidente Luis Abinader, a través de las instituciones que tienen que ver con 

la instalación de este importante instrumento de desarrollo y de creación de empleos, para 

que Samaná logre mejorar la calidad de vida de muchos ciudadanos que no tienen dónde 

ocuparse, y que esto vaya a ser un aliciente para los jóvenes y madres solteras, 

principalmente, lograr el sustento de su familia y el sustento de seguir estudiando una carrera 

universitaria.  Así, colegas diputados y diputadas, les pido vehementemente dar su voto 
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favorable a este proyecto de la zona franca en el distrito municipal de Arroyo Barril, en la 

provincia de Samaná.  Muchas gracias, presidenta en funciones”. 

 

Diputada vicepresidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Muchas gracias, diputado.  

Tiene la palabra Gilberto Balbuena”. 

 

Diputado Gilberto Antonio Balbuena Arias:  “Muy buenas tardes, honorable presidenta… 

 

Diputada vicepresidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Discúlpeme, Balbuena.  Vamos 

a permitirle a Danny Guzmán, que va a hablar sobre ese mismo proyecto”. 

 

Diputado Danny Rafael Guzmán Rosario:  “Muchas gracias.  Buen día, colegas diputados y 

diputadas.  De verdad, que ¡enhorabuena!, el colega Olea presentó y solicitó el proyecto de 

resolución para la construcción de una zona franca en la provincia de Samaná, 

específicamente, en Arroyo Barril.  Decirle al Presidente que los terrenos de construir la zona 

franca están ahí, al lado del aeropuerto de Arroyo Barril, y como decía el colega, tantas 

personas preocupadas por la provincia de Samaná, con su entrada, con la reparación que están 

haciendo ahora con el malecón, pero, aparte de eso, los puertos que tenemos, que tenemos 

dos puertos y dos aeropuertos, que están próximos a donde se podría construir la zona franca.  

Pero, aparte de los puertos, hay que decir que esa parte es una parte estratégica para la 

construcción de una zona franca, porque está en medio del municipio cabecera, Santa 
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Bárbara, y el municipio de Sánchez, pero está en el distrito municipal de Arroyo Barril.  Pero 

las personas de El Limón y de Las Terrenas también podrían trabajar, porque hay una 

carretera que también los une a ese distrito municipal.  Así que, nosotros, viendo la iniciativa 

del colega Olea, pero, aparte de eso, también, aquí hay diputados que somos diputados 

nacionales, como el profesor Camacho, y algunos más, que están interesados en que la 

provincia de Samaná se siga y se continúe desarrollando, ya sea turísticamente.  Samaná está 

entre las ocho o diez provincias más pobres del país, no obstante, ser una de las provincias 

declarada turísticamente en los años 70, por el presidente en ese entonces, el doctor Joaquín 

Balaguer, quien también se preocupó para dejar los terrenos cuando se construyó el 

aeropuerto, los terrenos para construir esa zona franca, porque ahí mismo está el puerto 

Duarte, que es el puerto de Arroyo Barril.  Así que, les solicitó a los colegas diputados y 

diputadas que interpongan de sus buenos oficios y den un voto favorable para que esta 

resolución sea aprobada y de una vez por todas la provincia de Samaná pueda contar con una 

forma de que las personas puedan trabajar, que es una zona franca.  Así que, muchas gracias 

y muchas bendiciones para cada uno y cada una”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias.  Ahora sí, Gilberto Balbuena tiene la palabra”. 

 

Diputado Gilberto Antonio Balbuena Arias:  “Quiero agradecer al honorable Presidente de 

la República Luis Abinader Corona, porque cuando yo llegué al Congreso, solicité en el año 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 38 DEL MIÉRCOLES 10 DE ENERO DE 2024 

 

Página 19 de 60 
 

2022 la construcción de una escuela de formación técnico profesional de INFOTEP  en Santo 

Domingo Este. Hoy en día ya fue construida la regional de Santo Domingo Este, la cual fue 

construida, precisamente, en la circunscripción a la cual yo represento, que es la 

circunscripción 1 de Santo Domingo Este.  Ya se están impartiendo cursos de diferentes 

especialidades, tanto cursos técnicos, como cursos de tecnología.  En nuestro proyecto de 

resolución solicitamos que se impartiera cursos técnicos de hotelería, hoy en día se están 

impartiendo ya, varios cursos, tanto virtuales, en diferentes horarios, e incluyendo los 

sábados y los domingos; en conversación con el director de INFOTEP, de dicha institución, 

en la regional de Santo Domingo Este, me informó que en los próximos días se van a incluir 

los cursos de técnico de hotelería, los cuales fueron mi inquietud porque tenemos muchos 

jóvenes en el sector que están estudiando turismo y me habían solicitado dicha solicitud.  Por 

lo que, les solicito a los honorables compañeros, diputados y diputadas, que nos den el voto 

favorable para esta iniciativa.  Muchas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, diputado.  Tiene la palabra Gaddis Corporán”. 

 

Diputado Gaddis Enrique Corporán Segura:  “El proyecto de resolución que solicita el 

asfaltado para las calles del distrito municipal de EL Limón, es uno de los primeros proyectos 

que nosotros sometimos al llegar acá, a representar a nuestra provincia, en esta Cámara de 

Diputados.  La comunidad de El Limón es un distrito municipal perteneciente al municipio 
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de Jimaní, que consta de una población de tres mil ochocientos cincuenta y seis habitantes, 

según el censo nacional realizado por la ONE, en el año 2022; es de las pocas comunidades 

de la provincia Independencia, que al día de hoy, en el siglo XXI, no cuenta con las calles 

asfaltadas, solamente esta comunidad y la comunidad de Tierra Nueva, también, 

perteneciente al municipio de Jimaní, no poseen una capa de asfalto en sus calles internas, lo 

que provoca que las polvaredas, que cuando llueve, las inundaciones, los deslaves, pues, 

inunden las casas de nuestras familias humildes que viven en dicha comunidad.  Es una 

comunidad de gente noble, de gente de trabajo, una comunidad de hecho, que cuenta con una 

colonia agrícola, un proyecto agrícola, desarrollado por el IAD y que la gente se dedica al 

cultivo de sus tierras, una de las tierras más fértiles con la que cuenta nuestra provincia 

Independencia.  Esta es una comunidad, colegas, diputados y diputadas, que merece 

desarrollo.  Esta es una iniciativa que, a nosotros, como seres humanos, nos sensibilizan, 

porque necesitamos que el Poder Ejecutivo, que nuestro honorable Presidente de la 

República, quien ha puesto los ojos, las manos, el corazón, en el sur, específicamente en la 

Región Enriquillo, puedan ser desarrollados y que su calidad de vida mejore.  Con este 

proyecto, de ser aprobado, aquí, en el Congreso, entonces, lograríamos que el Presidente 

instruya al ministro de Obras Públicas, Deligne Ascensión, a los fines de que puedan ser 

iniciados, de una vez por todas, los trabajos de asfaltado de las calles de esta comunidad.  Es 

una deuda social acumulada que tiene el Estado dominicano con los ciudadanos, con los 

habitantes de la provincia Independencia, pero en especial, con los habitantes del distrito 

municipal de El Limón, que estarán eternamente agradecidos de nosotros como casa de la 
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democracia, de que se les pueda aprobar un proyecto que va a cambiar, radicalmente, la 

calidad de vida de nuestros ciudadanos.  Así que, colegas diputados, apelamos al voto 

favorable y les vamos a estar eternamente agradecidos por el aporte que haríamos al 

desarrollo del distrito municipal de El Limón.  Muchísimas gracias, presidenta”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias, Gaddis.  Tiene la palabra Llanelis Matos, diputado de Independencia, 

también”. 

 

Diputado Llanelis Matos Cuevas:  “En primer lugar, darle gracias a Dios por el momento y 

agradecerle al colega y amigo, Gaddis Corporán, por este proyecto de resolución, que es la 

construcción de las calles y aceras del distrito municipal de El Limón, municipio Jimaní.  

Como él decía, también la comunidad de Tierra Nueva, que sabemos bien que son las dos 

comunidades de la provincia Independencia que no se les han hecho su asfaltado.  Queremos 

significar, que desde un principio nosotros nos abrazamos de esta causa, y este proyecto, 

precisamente, está en el contrato de obras públicas 55-2022, que asciende a un monto de 

ciento cincuenta y siete millones trescientos noventa mil pesos (RD$157,390,000.00).  

Nosotros, desde aquí, vamos a solicitarle al señor ministro de Obras Públicas que, por favor, 

ya se inicien estos trabajos, porque es una deuda social que tenemos con el distrito municipal 

de El Limón.  Así es, colegas diputados y diputadas, apelamos a ustedes, para que nos apoyen 

este proyecto, dando su voto favorable a favor de este proyecto.  Muchísimas gracias”. 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias.  Tiene la palabra el diputado Juan Aquino”. 

 

Diputado Juan Alberto Aquino Montero:  “En primer lugar, quiero agradecer a la Comisión 

Permanente de Presidencia de la República, por haber rendido un informe favorable al 

proyecto de resolución que solicita al señor Presidente la construcción de dos comedores 

económicos en la provincia de Elías Piña, uno en el municipio  Hondo Valle y otro en el 

municipio de Bánica.  Es bueno destacar aquí, que la provincia de Elías Piña es una de las 

más pobres, consta de seis municipios y siete distritos, y apenas en la provincia hay un 

comedor económico.  De manera que, es de justicia que el señor Presidente instruya a que se 

construyan esos dos comedores económicos en esa provincia.  Les solicitamos a los colegas 

diputados un voto favorable, para que este proyecto se convierta en realidad.  Gracias 

presidenta”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias.  Rafael Cuevas, provincia Bahoruco… El volumen de su micrófono, 

por favor.  Disculpe colega.  Yenrry le va a prestar su micrófono, que tiene un problemita esa 

unidad”. 

 

Diputado Rafael Cuevas Jiménez:  “La provincia Bahoruco al igual que en muchas 

comunidades del país cuando vienen las tormentas se ven gravemente afectadas.  Pero en el 
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caso de mi provincia existen dos comunidades, un distrito municipal que le llaman Uvilla, el 

cual está ubicado en la periferia del río Yaque del Sur.  Cada vez que una tormenta afecta al 

país o a nuestra zona, estas comunidades, al igual que la comunidad de Canoa, de Jaquimeyes, 

se ven bañadas por las aguas que se desbordan del río Yaque del Sur, afectando la vida de 

los ciudadanos, pero, además, llevándose con las aguas que arrastran las cosechas, los bienes 

acumulados durante años y la misma vida.  Esta situación de cada dos o tres años llega a estas 

comunidades, no les permite a estos ciudadanos, a estos moradores ni siquiera tener cama 

nueva, conservar un comedor nuevo, mucho menos conservar una cosecha porque cada dos 

o tres años las aguas arrastran la agricultura, los ajuares del hogar y, repito, la vida misma.  

En el 98 las aguas inundaron al municipio de Tamayo y con ello, a estas dos comunidades.  

Pero el Gobierno de entonces construyó un muro de contención que evitaba que las agua 

entraran al municipio de Tamayo, pero ese muro no se construyó a las comunidades de Uvilla 

y del Jobo y cada vez que viene un de estas tormentas, estas aguas, repito, bañan, arrastran 

los bienes acumulados y las siembras.  Por lo tanto, nosotros estamos solicitando la 

construcción de un muro de contención, la continuación del muro de contención que llega a 

la comunidad de Uvilla, a la comunidad del Jobo y también, a las comunidades de Jaquimeyes 

y de Canoa, para ver esa manera la gente pueda preservar durante tiempo su cosecha, la vida 

y sus bienes.  Muchas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias, diputado.  Tiene la palabra Juan Julio Campos”. 
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Diputado Juan Julio Campos Ventura:  “Primeramente, agradecer a la Comisión 

Coordinadora por incluir en la agenda de hoy, varias iniciativas de nuestra autoría.  Y 

también, agradecer a las distintas comisiones que han trabajado estos proyectos de 

resoluciones el apoyo y por rendir un informe favorable, como son las siguientes iniciativas 

que están en la agenda en el orden del día de esta Cámara de Diputados.  El proyecto de 

resolución mediante el cual solicita al Presidente de la República la instalación de cuatro 

comedores económicos dos en la ciudad de Salvaleón de Higüey, uno en el distrito municipal 

turístico de Verón-Bávaro-Punta Cana y el otro en el municipio de San Rafael del Yuma.  

Otra de las iniciativas incluida hoy de nuestra autoría es el proyecto de resolución de esta 

Cámara mediante el cual solicita al ¨Presidente de la República incluir en el Presupuesto 

General del Estado la construcción de la presa del río Maimón en el municipio de Higüey, 

provincia La Altagracia y finalmente el proyecto de resolución mediante el cual solicita al 

Presidente de la República y al Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social instalar una 

unidad de quemados en el Hospital General y de Especialidades Nuestra Señora de La 

Altagracia. Estas instituciones son de vital importancia para la segunda provincia en densidad 

territorial en la República Dominicana y para una de las provincias de mayor densidad de 

habitantes como es La Altagracia.  Por lo que, solicitamos a los honorables diputados y 

diputadas dar su voto favorable a estas tres iniciativas que están en la agenda del día, de 

nuestra autoría.  Muchísimas gracias, honorable señora vicepresidenta”. 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “ 

Muchísimas gracias, diputado. Margarita Tejeda, tiene la palabra”. 

 

Diputada Margarita Tejeda de la Rosa:  “Primeramente, darle las gracias a Dios y al pueblo, 

a mi circunscripción 3, por ser hoy su representante. En este momento nosotros, como 

munícipe, pedimos a nuestro señor Presidente de la República Luis Abinader Corona y con 

él al Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales, al Ministerio de Salud Pública, 

interponer sus buenos oficios para que de esta manera haya más controles en nuestra 

demarcación, y decimos esto porque vivimos en carne propia el polvillo que afecta a nuestro 

municipio.  El crecimiento económico es importante, los empleos son importantes, pero la 

salud de nuestros munícipes no tiene precio, sin salud no hay crecimiento, y es por esto, que 

nosotros pedimos más controles en nuestras empresas sabiendo que tenemos un distrito 

sumamente industrial, pero debemos preservar lo que es la flora, la fauna, el medio ambiente, 

y por ende la salud de nuestros munícipes.  Pedimos a nuestros honorables diputadas y 

diputados que nos apoyen con esta iniciativa que va en beneficio de la salud de nuestros 

munícipes.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

Muchísimas gracias. Diputado Edward Alexis Espiritusanto, tiene la palabra”. 
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Diputado Edward Alexis Espiritusanto Castillo:  “Este proyecto el cual vamos a hablar fue 

sometido en fecha 27 del 2001, con informe favorable el día 13 de septiembre del 2023, el 

cual agradecemos al presidente de la comisión Nidio Encarnación, presidente de la Comisión 

Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial. El municipio de Villahermosa de la 

provincia de La Romana, en los últimos tiempos, ha estado pasando por una crisis de agua 

donde el acueducto que hoy tiene fue construido cuando en ese municipio había unos 

veinticinco mil habitantes y hoy tenemos aproximadamente unos ciento veinticinco mil. Es 

por eso, que le pedimos al Presidente Luis Abinader Corona, que le autorice al presidente de 

INAPA, para que una ampliación necesaria se le haga a ese acueducto, para que le llegue ese 

preciado líquido a unas cuantas comunidades, que quiero mencionar aquí, que hoy están 

pasando mucho trabajo con ese preciado líquido, y son:  Cumayasa, el Kilómetro 14, 

Cucama, Brisas del Mar, Los Prados, Residencial Victoria, María Trinidad Sánchez, Villa 

Caoba, Cumajón, Juan Pablo Duarte, el 6, el Basural, Villa Progreso Abajo y Arriba, los 

cuales no reciben ese preciado líquido como debemos de recibirlo para poder vivir como 

seres humanos.  Así que, les pedimos a los honorables diputados y diputadas, votar a favor 

de ese proyecto, porque el municipio de Villa Hermosa necesita la ampliación, urgentemente, 

de ese acueducto, para poder seguir la continuidad de la vida.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Muchísimas gracias, diputado.  

Edirda de Oleo tiene la palabra”. 
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Diputada Edirda Yoalis de Oleo Peña:  “En este proyecto le damos las gracias al presidente 

de la Comisión de Obras Públicas Nidio Encarnación, y a todo su equipo, por trabajar este 

proyecto, ya que lo hemos sometido en el año 2022.  Le pedimos a nuestro Presidente Luis 

Abinader, que instruya al Ministerio de Obras Públicas y a la Procuraduría General, en la 

construcción de una cárcel en la provincia de Pedernales, ya que se ha hecho pequeña, ya que 

fue construida lo que fue en el gobierno de…  Y, mucho tiempo, y ya se ha hecho pequeña, 

y queremos que se nos construya una cárcel en la provincia de Pedernales y que sea cambiada 

de espacio también, ya que está muy céntrica para nosotros, los pedernalenses.  Allí, las 

condiciones que tienen las personas que están en la cárcel no son muy favorables, la cual 

también pedimos que en el mismo espacio se construya un espacio para la cárcel de mujeres, 

ya que no tenemos, que ellas tienen que subir, ya sea a Baní, o a cualquier sitio, donde están 

lejos de sus familiares.  Pedimos a los diputados y diputadas que nos apoyen este proyecto 

en beneficio de la provincia de Pedernales. Muchísimas gracias diputados y diputadas”. 

 

Diputada vicepresidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Jesús Sánchez tiene la palabra”. 

Diputado Jesús Manuel Sánchez Martínez:  “Agradezco a Dios, por permitirme estar con 

ustedes.  En el día de hoy, nosotros, que dignamente representamos la circunscripción 5 de 

la provincia Santo Domingo, el municipio de Pedro Brand, en el día de hoy nosotros estamos 

invocando para que nos aprueben un comedor económico para el ajuste social de esta 

comunidad, a pesar de que sabemos que el plan de inversión pública que el Ministerio de 

Economía, Planificación y Desarrollo, y los planes de desarrollo provinciales, y a la vez, los 
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planes plurianuales que aprobamos aquí, en el Congreso, contienen la planificación 

estratégica que el Gobierno ha diseñado para el desarrollo sostenible en las provincias, los 

municipios y las diferentes comunidades.  Sin embargo, a pesar de que esta parte de la 

provincia tiene inversiones claves que nosotros las estamos aprovechando para el desarrollo 

y el índice de desarrollo humano para los ciudadanos que vivimos en ella, hoy nosotros 

invocamos que un comedor económico para Pedro Brand sería un ajuste social, pero, además, 

un acompañamiento de las obras ya realizadas por este Gobierno, y así aprovechamos para 

felicitar al director general de los Comedores Económicos, al doctor Edgar Féliz, por la buena 

labor que está realizando al frente de los Comedores Económicos; también felicitamos a la 

Comisión Permanente de Presidencia de la República, por dar, pues, definitivamente, este 

informe favorable.  Y por tanto, nosotros como representante legítimo y dignamente 

representamos esta circunscripción 5, nosotros les solicitamos a los diputados y diputadas 

que conforman el Pleno, pues, definitivamente, que nos ayuden a aprobar un comedor 

económico para el municipio de Pedro Brand, para así fortalecer, definitivamente, el ajuste 

social que tanto necesita el municipio que nosotros representamos.  Muchísimas gracias y les 

pedimos el voto favorable a los colegas diputados y diputadas, para que Pedro Brand tenga 

un ajuste social con el comedor económico.  Es cuánto.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias.  Tiene la palabra Hamlet Melo”. 

 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 38 DEL MIÉRCOLES 10 DE ENERO DE 2024 

 

Página 29 de 60 
 

Diputado Hamlet Amado Sánchez Melo:  “Solamente, mi querida presidenta, quería 

sumarme a las palabras que había dado mi colega, amigo, el próximo senador de La 

Altagracia, Juan Julio Campos, quien ha sometido dos proyectos muy importantes; uno tiene 

que ver con cuatro comedores económicos, de los cuales yo había sometido ya uno, en este 

Congreso y otro tiene que ver con una presa en el municipio cabecera Salvaleon de Higüey.  

De manera que, quisiéramos solamente hacer hincapié, estas son dos obras de vital 

importancia.  El agua es vida, el agua es un recurso que todos sabemos que es vital para las 

sociedades y creo que con esta presa estaríamos dándole un respaldo al municipio de 

Salvaleon de Higüey, que aunque tiene agua, pero no es suficiente, sobre todo, el crecimiento 

que ha tenido en los últimos años y los cuatro comedores económicos van a sumar a otros 

comedores que se han solicitado, para darle asistencia a personas de bajos ingresos que 

puedan recibir los alimentos a través de este programa del Gobierno, que como son los 

comedores económicos.  De manera que, presidenta en funciones, colegas diputados y 

diputadas, pedimos el voto favorable para estas dos piezas importantes para la provincia La 

Altagracia.  Muchas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchísimas gracias.  Tiene la palabra el diputado Juan José Rojas”. 

 

Diputado Juan José Rojas Franco:  “Esta resolución que nosotros vamos a motivar es con 

relación a una solicitud que le hicimos al Presidente de la República, para que se destinara 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 38 DEL MIÉRCOLES 10 DE ENERO DE 2024 

 

Página 30 de 60 
 

de los apartamentos que está construyendo el Ministerio de la Vivienda, un 10% para los 

militares y los policías, tanto activos como en retiro.  Esta es una resolución que la motivamos 

y la hemos introducido debido a la necesidad que tienen los miembros de las Fuerzas 

Armadas y la Policía Nacional de contar con una vivienda digna, y en este caso, queremos 

felicitar al Presidente de la República porque ha estado haciendo esta entrega, no solamente 

a los ciudadanos de nuestro país, sino, que lo ha contemplado en cada entrega que se ha hecho 

en nuestro municipio y en el resto de la Nación.  Felicitar al Presidente por esta gran 

iniciativa, igualmente al ministro de la Vivienda y aprovechar para solicitarles a nuestros 

compañeros legisladores que nos den su voto, para que esta sea aprobada.  Muchas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, Juan José.  Tiene la palabra la diputada Dulce Quiñones”. 

 

Diputada Dulce Mercedes Quiñones:  “Una vez más nos paramos aquí, en esta curul, para 

solicitar una obra para nuestra comunidad.  En esta ocasión solicitamos a la procuradora 

general de la República y al Consejo Superior de la Procuraduría General de la República, 

que se interponga un poco del presupuesto para construir una oficina de atención al ciudadano 

en Boca Chica, puesto que nosotros estábamos a treinta kilómetros de la provincia Santo 

Domingo y tenemos un aeropuerto donde se necesitan documentos, que tienen que estar 

legalizados por la Procuraduría y en momentos se presentan situaciones de personas que van 

a viajar con niños sin la autorización de sus padres.  Es por ello, que solicitamos que se 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 38 DEL MIÉRCOLES 10 DE ENERO DE 2024 

 

Página 31 de 60 
 

construya una oficina de atención al ciudadano, en Boca Chica, para tener los servicios más 

cerca.  En nuestro artículo 93, de nuestra Constitución, establece que el Estado está en la 

obligación de acercar más los servicios a los ciudadanos y también el Estado solicita los 

tributos y los impuestos que necesita el Estado, pues, si necesita los impuestos y los tributos, 

pues, también nosotros necesitamos una oficina de atención al ciudadano en Boca Chica, para 

tener los servicios más cercanos.  Gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, diputada.  Algunas de estas resoluciones, tienen sometidas, a la solicitud, 

algunas modificaciones, que voy a solicitar a nuestra secretaria que, por favor, dé lectura a 

cada una de ellas”. 

 

LECTURA DE PROPUESTAS DE MODIFICACIONES 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“¿Concluimos con las modificaciones, secretaria?  Invito a que, por favor, todos los 

honorables diputados y diputadas se dirijan a sus curules, que vamos a votar.  ¿estamos listos?  

Someto a votación las modificaciones presentadas a las resoluciones.  A votación, 

honorables”. 
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Votación 001 

Sometidas a votación las propuestas de modificaciones, leídas 

por Secretaría, presentadas por los diputados Nelsa Shoraya 

Suárez Ariza, Braulio de Jesús Espinal Tavárez y Carlos 

Alberto Ramírez Filpo, respectivamente, a los informes y 

proyectos correspondientes al séptimo grupo de resoluciones 

internas, resultaron:  APROBADAS.  101 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 101 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “‘si’ o ‘no’, estamos votando las modificaciones al séptimo grupo.  

Estamos votando ‘si’ o ‘no’, voten, por favor, honorables diputados y diputadas.  Voten ‘si’ 

o ‘no’, estamos votando, por favor”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobadas las modificaciones. De inmediato someto a votación los informes con sus 

modificaciones. A votación, honorables”. 

 

Votación 002 

Sometidos a votación los informes correspondientes al séptimo 

grupo de resoluciones internas, con sus modificaciones:  

APROBADOS.  105 DIPUTADOS A FAVOR DE 105 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  ‘Si’ o ‘no’, estamos votando, voten, por favor.  Estamos votando ‘si’ o 

‘no’, con los informes con sus modificaciones, voten ‘si’ o ‘no’.  Voten, por favor, ‘si’ o ‘no’, 
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estamos votando el séptimo grupo de modificaciones.  Está fina esa sureña.  Séptimo grupo 

de resoluciones, voten, por favor, estamos votando ‘si’ o ‘no’”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado.  Vamos a someter, aprobados una vez los informes, con sus modificaciones, 

someto a votación el grupo de resoluciones en única lectura, con sus informes y sus 

modificaciones”. 

 

 

Votación 003 

Sometidos a votación los proyectos contenidos en el séptimo 

grupo de resoluciones internas (que contiene 20 iniciativas), 

con sus informes y modificaciones:  APROBADOS EN 

ÚNICA DISCUSIÓN.  102 DIPUTADOS A FAVOR DE 102 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Estamos votando ‘si’ o ‘no’, voten, por favor, voten por favor, ‘si’ o 

‘no’, estamos votando por el grupo de resoluciones con sus informes y sus modificaciones, 

voten, por favor, ‘si’ o ‘no’.  Estamos votando ‘si’ o ‘no’, voten, por favor”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado”. 

 

 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 38 DEL MIÉRCOLES 10 DE ENERO DE 2024 

 

Página 34 de 60 
 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Buenos días a los que no he visto.  

Buenas tardes.  Estaba un poquito más temprano, debí ausentarme a cumplir con un 

compromiso, y precisamente, me ausenté cuando ya estábamos dándole lectura a estos 

informes, qué bueno que fue aprobado este grupo de resoluciones.  Ahora, de inmediato, ya 

liberamos…  

________________ 

 

PUNTO NO.8.4.2:  Proyecto de ley orgánica de referendo consultivo y referendo 

constitucional aprobatorio. (Proponente(s):  Julito Fulcar Encarnación, Pedro Antonio 

Tineo Núñez). Depositado el 29/08/2023. (08901/05308-2020-2024-CD). En Orden del Día 

en la sesión No.4, Ordinaria, del 06/09/2023. Pendiente Orden del Día anterior  en la sesión 

No.4, Ordinaria, del 06/09/2023. En Orden del Día en la sesión No.5, Extraordinaria, del 

06/09/2023. Sobre la mesa en la sesión No.5, Extraordinaria, del 06/09/2023. En Orden del 

Día en la sesión No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Tomado en Consideración en la sesión 

No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Desarrollo Humano 

en la sesión No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Plazo vencido el 13/10/2023. Con informe de 

la Comisión Permanente de Desarrollo Humano recibido el 08/11/2023. En Orden del Día 

para 1era. discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 28/11/2023. Sobre la mesa 1era 

discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 28/11/2023. En Orden del Día para 1era. 

discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 05/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la 

sesión No.25, Ordinaria, del 05/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.26, Extraordinaria, del 05/12/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la 

sesión No.26, Extraordinaria, del 05/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.27, Ordinaria, del 12/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.27, 

Ordinaria, del 12/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.29, 

Ordinaria, del 13/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

13/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

27/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 27/12/2023. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre 

la mesa 1era discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día 

para 1era. discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa 1era 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para 1era. 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión 

en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en 

la sesión No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=191773
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=191773
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No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.36, Ordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.36, 

Ordinaria, del 09/01/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.37, 

Extraordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.37, 

Extraordinaria, del 09/01/2024. 

»Número de Iniciativa: 10795-2020-2024-CD 
 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…Ayer lo liberamos de lectura y decidimos 

dejarlo sobre la mesa al momento de darle lectura al informe y entonces, ahora lo que procede 

es dar lectura al informe, entonces, vamos a darle lectura a la parte dispositiva del informe 

de este importante informe que rindió la Comisión Permanente de Derechos Humanos. El 

doctor Agustín Burgos con la lectura del informe, no hay que someterlo, porque lo liberamos 

ayer, se acuerdan, lo liberamos de lectura y lo dejamos sobre la mesa, ahora toca darle lectura. 

Adelante”. 

 

LECTURA DE INFORME  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Continúa dando lectura la honorable diputada 

doña Shoraya Suárez, quien terminará de dar lectura al informe sobre este importante 

proyecto”. 

 

CONTINUACIÓN DE LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, llamamos a los señores diputados para 

que se incorporen a sus respectivas curules, sabemos que cuando hay un proyecto de amplia 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=186121
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lectura algunos de los señores diputados salen afuera a hacer algunas gestiones fuera del 

hemiciclo; los llamamos a todos los que nos están viendo por los diferentes medios para que 

se incorporen.  Este proyecto, colegas diputados, es un proyecto importante, ahora bien, no 

por importante debemos llevarlo más rápido de la cuenta, no tenemos aspiración de que este 

proyecto sea sancionado completamente en el día de hoy, y si no se pudiera completar su 

sanción, la misma se haría en la próxima legislatura, ya que el proyecto no perime.  Sin 

embargo, nosotros entendemos que esta pieza, que se comenzó a trabajar desde el año, no 

recuerdo el año, José Horacio, pero tiene un par de años ya aquí.  Tenemos dos años aquí, 

con ella, y también, como que tenemos que dar algún tipo de señal, porque este es uno de los 

proyectos más importantes que manda la Constitución del 2010, a que se creen, y además, 

tengo que decirlo, también, es un gran mecanismo de participación de parte de la ciudad…, 

donde la ciudadanía tendrá la opinión, la oportunidad de verter sus opiniones sobre temas 

trascendentales, que tal vez el mismo proyecta delimita, o no que tal vez, que el mismo 

proyecto delimita. Entonces, pienso yo, y estoy dispuesto a acoger la sugerencia que sea más 

razonable, que tal vez, tal vez, no queremos forzar nada, lo ideal es, después de haber 

escuchado la lectura de este informe, que nosotros, todos los interesados se lleven sus notas, 

que lo conozcamos en primera lectura, y que si al viernes no tenemos más o menos un 

consenso, también nosotros nos comprometemos que este no es un proyecto que debemos 

aprobar con una mayoría que se construya, porque este es un proyecto demasiado importante, 

que reitero, el país desde el año 2010 lo está esperando…, se están incorporando ya los 

señores diputados que estaban…, doña Lulú, en el departamento suyo… 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, que usted dice, porque usted es de las 

que menos va, porque usted…  Entonces, que tal vez nosotros pudiésemos aprobar el mismo 

en primera lectura.  Todos nos llevamos el informe y el proyecto, para hacer todas las 

observaciones de lugar, y si el viernes tenemos la posibilidad de consensuar una serie de 

modificaciones que se nos han hecho aquí en el día de hoy, entonces, las aprobamos, y lo 

aprobamos en segunda y lo mandaríamos al Senado.  De no obtener ese consenso, yo mismo 

patrocinaría el que, entonces, el viernes lo remitamos de nuevo a estudio de la comisión, para 

que la comisión trate de consensuarlo en la medida de lo posible, y ya en una segunda 

discusión, más profunda, después de haberlo visto la comisión, que rinda de nuevo un nuevo 

informe, entonces, nosotros conocer la segunda lectura.  En otras palabras…, quiero que me 

pongan atención, porque, incluso les estoy proponiendo un acuerdo a los que estamos aquí, 

que si no lo tuviéramos consensuado el viernes…, consensuado es, no es que tenga 

unanimidad, sino que tenga la opinión muy mayoritaria, porque dije que, incluso, no soy 

partidario de que por…, construyamos una mayoría para aprobarlo.  Este no es un proyecto 

de ese tipo.  Este es un proyecto que requiere de un…, Luis Henríquez, de un dominio de 

parte, reitero, más o menos de todas las bancadas que están aquí.  En ese sentido, mi propuesta 

es que lo aprobemos en primera hoy, para ver si logramos mañana, con las observaciones que 

nos han hecho, verbalmente, aquí grandes líderes de diferentes bancadas, pudiéramos 

conocer, si no tenemos, logramos un acuerdo de amplia base el próximo viernes, entonces yo 
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mismo me comprometo en que, vamos todos a pedir que lo remitamos a estudio de comisión 

porque este proyecto tiene dos años y algo aquí, no importa que dure un par de meses más, 

no importa que dure un par de meses más, pero sí hacer el intento de ver si podemos lograr 

un consenso para el viernes que viene, aprobándolo en primera lectura y ustedes saben que 

nosotros somos respetuosos siempre de los acuerdos que podemos producir; aun así, tenemos 

dos colegas que quieren exponer, tres colegas.  Me gustaría que antes de que nos vayamos al 

fondo, porque el fondo nos divide, que antes de que nos vayamos al fondo nos den su parecer.  

Presidente de la comisión… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey.  Diga, doña Ysabel, su parecer sobre 

la propuesta que estamos haciendo”. 

 

Diputada Ysabel de la Cruz Javier:  “Miren, este es un proyecto, como usted bien lo acaba 

de señalar, un proyecto-país, una deuda pendiente de la reforma de la Constitución del 2010 

y un proyecto que manda a la participación popular.  Hemos recogido algunas inquietudes de 

la mayoría de las bancadas, las diferentes bancadas y al consenso que hemos llegado así, es 

que se apruebe hoy en primera lectura y que vaya a la comisión de nuevo, como es un 

proyecto que no perime, así los honorables diputados podrán edificarse mejor y hay algunos 

que tienen dos y tres propuestas de modificación, entonces, esas modificaciones irían, 
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entonces, a la comisión y ahí las podríamos revisar y conocerlo, entonces, después en la 

próxima legislatura.  Esa es mi propuesta, presidente.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Déjeme decirle que estamos en la misma 

sintonía, es exactamente lo mismo, la única diferencia es que para mandarlo hoy a comisión 

tenemos que declararlo de urgencia y en este caso no quiero que hagamos eso, sino, que nos 

tomemos de aquí al viernes y vemos; si el viernes no tenemos la posibilidad, entonces, listo, 

lo mandamos de nuevo a la comisión; esa es la idea que debe primar, ¿usted me entiende? 

Porque no podemos aprobarlo y mandarlo a comisión, salvo que se declare de urgencia, 

¿usted me entiende?, y no queremos dar una señal de que con este proyecto lo queremos 

llevar más allá de lo que es.  Doña Magda, sobre el procedimiento y sobre la posibilidad de… 

 

Diputada Magda Alina Altagracia Rodríguez Azcona:  “Muy brevemente, sumando un poco 

a su propuesta de que aprobemos en primera lectura, que los debates se hagan para el viernes, 

si es posible, y si no logramos los consensos que se haga lo que usted había sugerido.  O sea, 

que, no pedir que vaya a comisión por lo que usted mismo ha expresado.  Nótese.  Gracias, 

presidente… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Que lo remitamos, de nuevo, a comisión.  

¿Presidente de la comisión, qué opina?... 
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Diputada Magda Alina Altagracia Rodríguez Azcona:  “No, no, tal vez no me di…, 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no, si no nos ponemos de acuerdo… 

 

Diputada Magda Alina Altagracia Rodríguez Azcona:  “¡Ah!, si no nos ponemos de 

acuerdo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si en el camino, doña Ysabel, mañana 

podemos ver, ‘mire lo que tenemos son diez modificaciones’ y estamos todos de acuerdo, 

entonces, lo aprobamos, ahora, si no estamos de acuerdo, mi propuesta y la suya también, es 

que no apliquemos dizque: ‘no, que fulano tiene mayoría’, ‘perencejo tiene mayoría, vamos 

a probarlo’; ¡no!, vamos a tratar, en esta etapa, de consensuar… 

 

Diputada Magda Alina Altagracia Rodríguez Azcona:  “Y que los debates sean en la 

próxima… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En la próxima, sí… 

 

Diputada Magda Alina Altagracia Rodríguez Azcona:  “Gracias”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Richard!, ¿dónde está Richard?, iba a decir 

Núñez yo, ¡paz a don Núñez!  Vamos a ocupar las curules, colegas diputados, que voy a 

someter… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Y larga vida a Richard.  Tobías…, perdón…, 

y larga vida a Richard.  Con Núñez era fácil, respetando y guardando su memoria, porque 

como no había aparato electrónico…, Richard…, digo: ‘Núñez, ¿cuánto hay?’  En ese tiempo 

eran sesenta el cuórum y él decía:  ‘Sesenta y dos, presidente’, así mismo era que él hablaba, 

‘!sesenta y dos, presidente!’.  Bien, quiero llamar a los señores diputados a sus curules y…  

Son otros tiempos, Richard; y llamar si hay algún diputado por ahí afuera, falta un diputado 

para la conformación del cuórum, ¡digo!, del cuórum aquí dentro, porque algunos salieron al 

baño, a dar declaraciones; decían doña Lucía Medina y Abel Martínez: ‘a dar algunas 

declaraciones’.  Mírame a ver, ahí afuera.  Les pido, mientras tanto, a los colegas que 

mantengan en sus curules, para que…, por lo visto, vamos a tener que dejarlo…  Vamos a 

conocer ya este último, ¿qué les parece?”. 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este último, porque hoy no fue…, ¡digo!, 

conocimos, conocimos veinte resoluciones, adelante…  
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Estamos en campaña, dice Manuel”. 

 

A viva voz...  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No se oyó…  ¡Ah!, bueno.  Si salen algunos, 

entonces, se nos rompe más, porque falta un diputado para el cuórum y si sale uno me van 

faltar dos y solo estamos esperando eso para poder, para sacar este proyecto y ya terminamos 

hoy, de acuerdo a lo que nos ha sugerido, muy gentilmente, Manuel Díaz.  Richard, revisa a 

ver, tú no contaste a Ogando. Ogando está aquí, ¿no está aquí Ogando?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, es que cuando no te vemos en tu curul 

creemos que tú no estás aquí.  Voy a decir en el Ensanche Kennedy, que Ogando está aquí.  

Bien, vamos a pedirles a los diputados que, por favor, tomen asiento, que acaban de entrar 

ya los que conforman el cuórum”. 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no; estaban en el ‘departamento de 

cumisiones’… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, veo que está activa la fuerza.  Bien, 

entonces, voy a someter a votación el informe que ha rendido la comisión, en primera lectura, 

bajo el criterio de que, si no logramos el consenso, el viernes, entonces, lo mandaríamos de 

nuevo a estudio de comisión.  A votación, el informe”. 

 

Votación 004 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Derechos Humanos:  APROBADO.  97 

DIPUTADOS A FAVOR DE 97 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Juan Dionisio…  

¡Ah!, yo creí haberte visto allí, es Vilorio, que se parecen.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’.  La 

pizarra, ahí, ahora sí, arrancó.  Estamos votando”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Aprobado, el informe.  Ahora, 

someto a votación , haciendo la salvedad para los que no tomaron ahorita la información, de 

que para el próximo viernes si no tenemos algún consenso sobre este proyecto lo vamos a 

remitir.  Tenemos el compromiso de remitirlo a estudio de la Comisión nuevamente y lo 
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someto a votación en primera lectura el proyecto de Ley Orgánica de referendo consultivo y 

referendo constitucional aprobatorio.  Este proyecto lo presentaron a esta Cámara el 

honorable diputado Julito Fulcar y Pedro Tineo, aprobamos el informe de la Comisión y lo 

someto a votación en primera lectura con la salvedad que ya hemos hecho, que el próximo 

viernes evaluamos si no estamos todos de acuerdo con modificaciones, entonces lo 

mandamos a Comisión.  A votación en primera lectura con su informe”. 

 

Votación 005 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe:  

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  104 

DIPUTADOS A FAVOR DE 104 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

 

PP Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Estamos votando ‘si’ 

o ‘no’.  Estamos votando, hay muchos que no han votado.  Aquí hay ciento veinte diputados 

más o menos presentes en este momento, aun así, algunos no votando”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Aprobado.  Ahora quiero someter…  

Aprobado en primera lectura, el viernes entonces determinamos el destino final que le vamos 

a dar, que si no estamos de acuerdo lo mandamos a estudio de Comisión”.   

 

________________ 
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PUNTO NO.8.4.3:  Resolución bicameral mediante el cual se designa al señor Andrés 

Enmanuel Astacio Polanco, como presidente del Consejo de la Superintendencia de 

Electricidad. (Proponente(s): Poder Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 07/09/2022 y 

aprobado el 28/09/2022. Depositado en la Cámara de Diputados el 13/10/2022. En Orden del 

Día en la sesión No.15, Ordinaria, del 18/10/2022. Tomado en Consideración en la sesión 

No.15, Ordinaria, del 18/10/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Energía en la sesión 

No.15, Ordinaria, del 18/10/2022. Plazo vencido el 17/11/2022. Con informe de la Comisión 

Permanente de Energía el 09/12/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión 

No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, 

Ordinaria, del 14/12/2022. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, 

del 14/12/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Extraordinaria, 

del 19/12/2022. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.29, Extraordinaria, del 

19/12/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

28/12/2022. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

28/12/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 

10/01/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 

10/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 

10/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 

10/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 

10/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 

10/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

11/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

11/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.36, Extraordinaria, del 

11/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.36, Extraordinaria, del 

11/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 

12/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 

12/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.1, Ordinaria, del 

25/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.1, Ordinaria, del 25/01/2023. 

En Orden del Día para única discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 02/05/2023. Sobre 

la mesa para única discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 02/05/2023. En Orden del 

Día para única discusión en la sesión No.20, Ordinaria, del 03/05/2023. Sobre la mesa para 

única discusión en la sesión No.20, Ordinaria, del 03/05/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. Pendiente Orden del Día única 

discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la 

sesión No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la 

sesión No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.26, Ordinaria, del 24/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.26, 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167700
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167700
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Ordinaria, del 24/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, 

Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, 

del 30/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.30, Ordinaria, del 

06/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la sesión No.30, Ordinaria, 

del 06/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

07/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día 

anterior única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. En Orden del 

Día para única discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. Sobre la mesa para 

única discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.37, Ordinaria, del 27/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.37, 

Ordinaria, del 27/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.38, 

Ordinaria, del 28/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 

28/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 

04/07/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 04/07/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.40, Ordinaria, del 05/07/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.40, Ordinaria, del 05/07/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.41, Ordinaria, del 11/07/2023. Sobre la mesa única discusión 

en la sesión No.41, Ordinaria, del 11/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.43, Ordinaria, del 12/07/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.43, Ordinaria, del 12/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.44, 

Ordinaria, del 18/07/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.44, Ordinaria, del 

18/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.46, Ordinaria, del 

19/07/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.46, Ordinaria, del 19/07/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.49, Ordinaria, del 20/07/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.49, Ordinaria, del 20/07/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.51, Ordinaria, del 25/07/2023. Sobre la mesa única discusión 

en la sesión No.51, Ordinaria, del 25/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.52, Ordinaria, del 26/07/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.52, Ordinaria, del 26/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.53, 

Extraordinaria, del 26/07/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.53, 

Extraordinaria, del 26/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.3, 

Ordinaria, del 30/08/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.3, Ordinaria, 

del 30/08/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 

06/09/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 06/09/2023. 

En Orden del Día para única discusión en la sesión No.5, Extraordinaria, del 06/09/2023. 
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Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.5, Extraordinaria, del 06/09/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Sobre la 

mesa para única discusión en la sesión No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.7, Extraordinaria, del 13/09/2023. Sobre la mesa para 

única discusión en la sesión No.7, Extraordinaria, del 13/09/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.8, Ordinaria, del 20/09/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.8, Ordinaria, del 20/09/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.9, Ordinaria, del 26/09/2023. Pendiente Orden del Día única 

discusión en la sesión No.9, Ordinaria, del 26/09/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.10, Ordinaria, del 04/10/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.10, Ordinaria, del 04/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.11, Ordinaria, del 11/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.11, Ordinaria, del 11/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.12, 

Ordinaria, del 17/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.12, Ordinaria, 

del 17/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 

24/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 

24/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 

31/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 

31/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 

01/11/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 01/11/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 08/11/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 08/11/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 09/11/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 09/11/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 09/11/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 09/11/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.23, 

Ordinaria, del 28/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.23, Ordinaria, 

del 28/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

05/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

05/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 

05/12/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 

05/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 

12/12/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 12/12/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 13/12/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 13/12/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 
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discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.36, Ordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa única discusión en la 

sesión No.36, Ordinaria, del 09/01/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.37, Extraordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.37, 

Extraordinaria, del 09/01/2024. 

»Número de Iniciativa: 08998-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, quiero someter a votación que el 

punto 8.4.1, 8.4.3, perdón, y 8.4.4, así como…  déjame ver si encuentro otro igual que ese, 

así como 8.4.13, un momentito, es para…, vamos a aplazar.  Así como el 8.4.13, que son 

designaciones de personas, que los aplacemos hasta la próxima legislatura, tal y como lo 

establece el artículo 90, numeral 5).  Los que estén de acuerdo que lo expresen pulsando ‘si’ 

y si no están de acuerdo pulsen ‘no’... 

 

Votación 006 

El diputado presidente propuso y sometió a votación aplazar 

hasta la próxima legislatura las iniciativas números: 08998-

2020-2024-CD, 07890-2020-2024-CD y 10096-2020-2024-

CD contenidas en los puntos 8.4.3, 8.4.4 y 8.4.13, 

respectivamente, resultó:  APROBADO.  97 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 97 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Son algunas 

designaciones: Superintendencia…, que los aplacemos hasta la próxima legislatura.  La 

pizarra, no te congeles, que nada más faltan dos días, muchacha.  Digo, de esta legislatura, 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=163646
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¿verdad?  De esta legislatura, no todavía.  ¡Jesús Santísimo!  Si, si, si, no, el próximo.  A mí 

me gusta.  Estamos votando ‘si’ o ‘no’, muchos no han votado, aplazar hasta la próxima 

legislatura los puntos que ya hemos señalado; faltan diez que no han votado, cinco ya. Voten, 

por favor”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”.   

 

________________ 

 

PUNTO NO.8.4.4:  Resolución mediante la cual se ratifica la designación para un 

período de cuatro años, al señor Adolfo Antonio Martín Martí Gutiérrez, como 

miembro de la Comisión Reguladora de Prácticas Desleales en el Comercio y sobre 

Medidas de Salvaguardas. (Proponente(s): Poder Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 

10/05/2022 y aprobado el 14/06/2022. Depositado en la Cámara de Diputados el 15/06/2022. 

En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria del 29/06/2022. Tomado en Consideración 

en la sesión No.32, Ordinaria, del 29/06/2022.  Enviado a la Comisión Permanente de 

Industria y Comercio en la sesión No.32, Ordinaria, del 29/06/2022. Plazo vencido el 

29/07/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Industria y Comercio recibido el 

03/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

11/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

11/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

23/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, 

del 23/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 

24/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 

24/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

31/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.30, Ordinaria, del 

06/06/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la sesión No.30, Ordinaria, 

del 06/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

07/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 07/06/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 13/06/2023. En Orden del Día para 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175825
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única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. Pendiente Orden del Día 

anterior única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 13/06/2023. En Orden del 

Día para única discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. Pendiente Orden del 

Día única discusión en la sesión No.34, Ordinaria, del 14/06/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 15/06/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 27/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la 

sesión No.37, Ordinaria, del 27/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.38, Ordinaria, del 28/06/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.38, 

Ordinaria, del 28/06/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.39, 

Ordinaria, del 04/07/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 

04/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.40, Ordinaria, del 

05/07/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.40, Ordinaria, del 05/07/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.41, Ordinaria, del 11/07/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.41, Ordinaria, del 11/07/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.43, Ordinaria, del 12/07/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.43, Ordinaria, del 12/07/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.44, Ordinaria, del 18/07/2023. Sobre la mesa única discusión en la 

sesión No.44, Ordinaria, del 18/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.46, Ordinaria, del 19/07/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.46, 

Ordinaria, del 19/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.49, 

Ordinaria, del 20/07/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.49, Ordinaria, del 

20/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.51, Ordinaria, del 

25/07/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.51, Ordinaria, del 25/07/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.52, Ordinaria, del 26/07/2023. Sobre la 

mesa para única discusión en la sesión No.52, Ordinaria, del 26/07/2023. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.53, Extraordinaria, del 26/07/2023. Pendiente Orden del 

Día única discusión en la sesión No.53, Extraordinaria, del 26/07/2023. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 30/08/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 30/08/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 06/09/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.4, Ordinaria, del 06/09/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.5, Extraordinaria, del 06/09/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.5, Extraordinaria, del 06/09/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.6, Ordinaria, del 13/09/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.6, 

Ordinaria, del 13/09/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.7, 

Extraordinaria, del 13/09/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.7, 

Extraordinaria, del 13/09/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.8, 

Ordinaria, del 20/09/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.8, Ordinaria, 

del 20/09/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.9, Ordinaria, del 

26/09/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.9, Ordinaria, del 

26/09/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.10, Ordinaria, del 
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04/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.10, Ordinaria, del 

04/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.11, Ordinaria, del 

11/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.11, Ordinaria, del 

11/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.12, Ordinaria, del 

17/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.12, Ordinaria, del 

17/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 

24/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 

24/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 

31/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 

31/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 

01/11/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 01/11/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 08/11/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 08/11/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 09/11/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 09/11/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 09/11/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 09/11/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.23, 

Ordinaria, del 28/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.23, Ordinaria, 

del 28/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

05/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

05/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 

05/12/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 

05/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 

12/12/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 12/12/2023. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 13/12/2023. Sobre la 

mesa 1era discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 13/12/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.36, Ordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa única discusión en la 

sesión No.36, Ordinaria, del 09/01/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión 
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No.37, Extraordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.37, 

Extraordinaria, del 09/01/2024. 

»Número de Iniciativa: 07890-2020-2024-CD 

 

LA RESOLUCIÓN QUEDÓ APLAZADA HASTA LA 

PRÓXIMA LEGISLATURA. 

 

________________ 

 

 

PUNTO NO.8.4.13:  Resolución aprobatoria mediante el cual se designa al señor Sergio 

Antonio Grullón Estrella, como miembro del Consejo de la Superintendencia de 

Electricidad (SIE). (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 12/07/2023 

y aprobado el 26/07/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 03/08/2023. En Orden 

del Día en la sesión No.3, Ordinaria, del 30/08/2023. Tomado en Consideración en la sesión 

No.3, Ordinaria, del 30/08/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Energía en la sesión 

No.3, Ordinaria, del 30/08/2023. Plazo vencido el 29/09/2023. Con informe de la Comisión 

Permanente de Energía recibido el 01/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.18, Ordinaria, del 08/11/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la 

sesión No.18, Ordinaria, del 08/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.19, Ordinaria, del 09/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.19, 

Ordinaria, del 09/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.20, 

Extraordinaria, del 09/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.20, 

Extraordinaria, del 09/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.21, 

Ordinaria, del 21/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.21, Ordinaria, 

del 21/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

22/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

22/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 

28/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 

28/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

05/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

05/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 

05/12/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 

05/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 

12/12/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 12/12/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 13/12/2023. Sobre la 

mesa única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 13/12/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=154286
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discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 27/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.35, Extraordinaria, del 29/12/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.36, Ordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa única discusión en la 

sesión No.36, Ordinaria, del 09/01/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.37, Extraordinaria, del 09/01/2024. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.37, 

Extraordinaria, del 09/01/2024. 

»Número de Iniciativa: 10096-2020-2024-CD 

 

LA RESOLUCIÓN APROBATORIA QUEDÓ APLAZADA 

HASTA LA PRÓXIMA LEGISLATURA. 

 

________________ 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces lo dejamos hasta aquí en el día de 

hoy, porque el colega…  un momentito, un momentito, un momentito, un momentito, un 

momentito, entonces, ahora vamos a someter ya eso tres puntos, dejar sobre la mesa todas 

las estructuras, excepto el 8.4.27, es solamente para liberar de lectura y nos vamos, para tener 

trabajo mañana. A votación, antes de que se constituya el cuórum vamos avanzando”. 

 

Votación 007 

El diputado presidente propuso y sometió a votación dejar 

sobre la mesa todos puntos del orden del día, excepto el punto 

8.4.27, resultó:  APROBADO.  100 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 100 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=184880
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “Hoy 

aprobamos veinte resoluciones, gracias a esa técnica; ‘si’ o ‘no’, todas las estructuras dejarla 

sobre la mesa, excepto el 8.4.27 que es el octavo grupo de resoluciones internas. 8.4.27, faltan 

diez que no han votado”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, dejadas sobre la mesa 

todas las estructuras”. 

________________ 

PUNTO NO. 8.4.27:  Octavo grupo de resoluciones internas, conforme a los 

procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas 

relativas a resoluciones internas con informes, pendientes de conocimiento de la 

Cámara de Diputados, en virtud de la Resolución de la Cámara de Diputados No.00544 

del 12 de julio de 2023.  

 

1. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al director del Instituto Nacional de Aguas 

Potables y Alcantarillado (INAPA) a los fines de que se construya una planta de 

tratamiento de aguas residuales en el municipio Sánchez, provincia Samaná. 

(Proponente(s):  Ramón Aníbal Olea Mejía). Tomado en Consideración en la sesión 

No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales recibido el 15/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 05768-2020-2024-CD 

 

2. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al director del Instituto Nacional de Aguas 

Potables y Alcantarillados (INAPA) y al director del Instituto Nacional de Recursos 

Hidráulicos (INDRHI) la continuación del acueducto del municipio Higüey, 

provincia La Altagracia. (Proponente(s):  Francisco Antonio Solimán Rijo, Francisco 

Rodolfo Villegas Pérez, Hamlet Amado Sánchez Melo, Juan Julio Campos Ventura, Aida 

Nilsa López Reyna de Ceballos). Tomado en Consideración en la sesión No.23, 

Ordinaria, del 16/11/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales recibido el 13/12/2022.  

»Número de Iniciativa: 05593-2020-2024-CD 
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3. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual se recomienda 

al presidente de República instruir al Director del Instituto Nacional de Aguas 

Potables y Alcantarillados (INAPA) a tomar una partida del presupuesto de la 

institución y construya el acueducto del municipio de Dajabón, provincia Dajabón. 

(Proponente(s):  Sonia Agüero Morales). Tomado en Consideración en la sesión No.36, 

Ordinaria, del 15/12/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales recibido el 28/12/2022.  

»Número de Iniciativa: 05741-2020-2024-CD 

 

4. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República incluir en el presupuesto general del Estado la 

construcción de la presa de Río Maimón en el municipio de Higüey, provincia La 

Altagracia. (Proponente(s):  Juan Julio Campos Ventura). Tomado en Consideración en 

la sesión No.24, Ordinaria, del 29/11/2022. Con informe de la Comisión Permanente de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 12/04/2023.  

»Número de Iniciativa: 07178-2020-2024-CD 

 

5. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República una partida del presupuesto general del Estado e instruir 

al director general de la Corporación de Acueducto y Alcantarillado de Santiago 

(CORAASAN) la reconstrucción de la planta de tratamiento de agua potable La 

Noriega II, provincia Santiago. (Proponente(s):  Gregorio Domínguez Domínguez, 

Francisco Alberto Díaz García, Leonardo Alfonso Aguilera Quijano, Luis René 

Fernández Tavárez, Mateo Evangelista Espaillat Tavárez, Máximo Castro, Nelsa Shoraya 

Suárez Ariza, Nelson Rafael Marmolejos Gil, Víctor Manuel Fadul Lantigua, Ramón 

Mayobanex Martínez Durán). Tomado en Consideración en la sesión No.24, Ordinaria, 

del 29/11/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales recibido el 12/04/2023.  

»Número de Iniciativa: 05718-2020-2024-CD 

 

6. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al señor 

presidente de la República instruir al director del Instituto Nacional de Recursos 

Hidráulicos (INDRHI) y al vicepresidente ejecutivo de la Corporación de Empresas 

Eléctricas Estatales (CDEEE) a los fines de realizar las evaluaciones 

presupuestarias y técnicas requeridas para la construcción de una presa en el río 

Chavón y otra en el río Maimón, en la provincia La Altagracia, región este del país. 

(Proponente(s):  Aida Nilsa López Reyna de Ceballos, Rudy Melanio Hidalgo Báez). La 

diputada Aida Nilsa López Reyna de Ceballos firmó la iniciativa el 14/12/2022. Tomado 

en Consideración en la sesión No.4, Ordinaria, del 14/03/2023. Con informe de la 

Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 23/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 04681-2020-2024-CD 
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7. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al Ministerio de la Mujer para instalar una casa 

de acogida o refugios para víctimas de violencia intrafamiliar en la provincia San 

Pedro de Macorís. (Proponente(s):  Carlixta Carolina Paula de la Cruz). Tomado en 

Consideración en la sesión No.16, Ordinaria, del 26/04/2022. Con informe de la 

Comisión Permanente de Ministerio Público recibido el 31/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 05481-2020-2024-CD 

 

 

8. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita a la 

Procuraduría General de la República asignar un médico legista para el municipio 

Boca Chica, provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Dulce Mercedes Quiñones). 

Tomado en Consideración en la sesión No.14, Ordinaria, del 19/04/2022. Con informe 

de la Comisión Permanente de Ministerio Público recibido el 05/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 06047-2020-2024-CD 

 

 

9. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al señor 

presidente de la República la construcción de un sistema cloacal y una planta de 

tratamiento de aguas residuales en el municipio de Licey y el distrito municipal de 

Hato del Yaque, provincia Santiago. (Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). 

Tomado en Consideración en la sesión No.16, Ordinaria, del 21/10/2021. Con informe 

de la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 

02/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 05273-2020-2024-CD 

 

 

10. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

para la construcción de un puente peatonal sobre la autopista 6 de Noviembre, 

tramo sector Piedra Blanca-play La Arena, municipio Haina, provincia San 

Cristóbal. (Proponente(s):  Margarita Tejeda de la Rosa, Nelson Rafael Marmolejos Gil, 

Otoniel Tejeda Martínez, Dionisio de la Rosa Rodríguez, Edirda Yoalis De Oleo Peña, 

Frank Junior Guerrero Mateo). Tomado en Consideración en la sesión No.3, Ordinaria, 

del 01/03/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas y 

Comunicación Vial recibido el 27/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 05846-2020-2024-CD 

 

 

11. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

la construcción del tramo carretero desde Maimón, Guzmán, Guzmancito, 
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Cambiaso hasta Luperón, perteneciente a la provincia Puerto Plata.  (Proponente(s):  

Jhonny de Jesús Medina Santos, Juan Agustín Medina Santos). Tomado en 

Consideración en la sesión No.46, Ordinaria, del 21/07/2022. Con informe de la 

Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 06/07/2023.  

»Número de Iniciativa: 05564-2020-2024-CD 

 

 

12. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual le solicita al 

presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones la reconstrucción de las calles del municipio de Juan de Herrera, 

la construcción y el asfaltado de las calles de la sección Los Montones, y las 

carreteras que une el municipio Juan de Herrera con Hato del Padre, Buenavista y 

El Coco hasta Cañafistol, provincia de San Juan. (Proponente(s):  Mélido Mercedes 

Castillo). Tomado en Consideración en la sesión No.28, Ordinaria, del 01/12/2021. Con 

informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 

10/01/2023.  

»Número de Iniciativa: 05298-2020-2024-CD 

 

 

13. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República la finalización de las obras de construcción y 

pavimentación de la carretera que une el municipio de Piedra Blanca en la provincia 

Monseñor Nouel, con el municipio de San José de Ocoa, provincia San José de Ocoa. 

(Proponente(s):  Josefa Altagracia Mejía Macea). Tomado en Consideración en la sesión 

No.9, Ordinaria, del 28/09/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial recibido el 19/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 05257-2020-2024-CD 

 

 

14. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y Comunicaciones 

para la construcción de las carreteras y caminos vecinales de las secciones Palmarito 

Abajo, La Sola y Palmar Abajo del municipio de Salcedo, de la provincia Hermanas 

Mirabal.  (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano Almánzar). Tomado en Consideración 

en la sesión No.14, Ordinaria, del 19/04/2022. Con informe de la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 19/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 05393-2020-2024-CD 

 

 

15. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al director general de los Comedores 

Económicos del Estado, la instalación de un comedor en el sector Buenos Aires de 
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Herrera, municipio Santo Domingo Oeste, provincia Santo Domingo. 

(Proponente(s):  Miguel Alberto Bogaert Marra). Tomado en Consideración en la sesión 

No.24, Ordinaria, del 31/05/2022. Con informe de la Comisión Permanente de 

Presidencia de la República recibido el 07/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 07253-2020-2024-CD 

 

 

16. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante la cual solicita al señor 

presidente de la República instruir al director general de los Comedores 

Económicos del Estado la instalación de un comedor económico en el municipio de 

San Antonio de Guerra, provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  José Moisés Ortiz 

López). Tomado en Consideración en la sesión No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. Con 

informe de la Comisión Permanente de Presidencia de la República recibido el 

07/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 05759-2020-2024-CD 

 

 

17. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República la construcción de un complejo habitacional en el 

municipio de Las Matas de Farfán, provincia de San Juan. (Proponente(s):  Nidio 

Encarnación Santiago). Tomado en Consideración en la sesión No.20, Ordinaria, del 

02/11/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Presidencia de la República 

recibido el 16/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 05264-2020-2024-CD 

 

 

18. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República incluir en el presupuesto general del Estado los recursos 

para la construcción de dos comedores económicos del Estado en los municipios 

Bánica y Hondo Valle, en la provincia Elías Piña. (Proponente(s):  Juan Alberto 

Aquino Montero, Israel Porfirio Bienvenido Mañón Alcántara). Tomado en 

Consideración en la sesión No.30, Ordinaria, del 22/06/2022. Con informe de la 

Comisión Permanente de Presidencia de la República recibido el 29/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 05829-2020-2024-CD 

 

19. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al Poder 

Ejecutivo la instalación de tres (3) comedores económicos, en los sectores de Los 

Ríos, Los Girasoles y en La Isabela, en el Distrito Nacional. (Proponente(s):  Jesús 

Bienvenido Ogando Gil). Tomado en Consideración en la sesión No.8, Ordinaria, del 

18/03/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Presidencia de la República 

recibido el 07/06/2023.  

»Número de Iniciativa: 05237-2020-2024-CD 
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20. Proyecto de resolución mediante la cual la Cámara de Diputados llama al Gobierno 

dominicano a fortalecer los vínculos diplomáticos, comerciales y de cooperación 

entre la República Dominicana y la República Socialista de Vietnam, y reconoce los 

grandes esfuerzos que viene haciendo el país asiático en su tránsito de una economía 

planificada y centralizada a un modelo de economía de mercado. (Proponente(s):  

Rafael Méndez, Radhamés Camacho Cuevas, Miguel Eduardo Espinal Muñoz). Tomado 

en Consideración en la sesión No.48, Ordinaria, del 03/08/2021. Con Informe de la 

Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional recibido el 

07/11/2022.  

»Número de Iniciativa: 04433-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación que estos proyectos sean 

liberados de lectura y dejados sobre la mesa para mañana. A votación”. 

 

Votación 008 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que los 

proyectos del octavo grupo de resoluciones internas fuesen 

liberados del trámite de lectura, y mediante el mismo 

procedimiento dejados sobre la mesa hasta mañana, resultó:  

APROBADO.  101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó: “Liberados de 

lectura y dejados sobre la mesa para mañana, para dar lectura a los informes correspondiente 

en su parte dispositiva. Faltan diez diputados que no han votado. Recuerden que vamos hacer 

una reunioncita relámpago de la Comisión Coordinadora, para evaluar a ver por dónde 

vamos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Se cierra la sesión y les 

convocamos para mañana, once (11:00) de la mañana. La Comisión Coordinadora, nos 
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vemos en breve para hacer un pase de revista rápido, aunque hemos…, la agenda comenzó 

gorda y mírenla, ya está flaquita, hemos avanzado”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 

 

 


